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•• Jaciely Marin e 
Washington Bortolotti.
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TERÇA-FEIRA, 11 de abril de 2023

Prefeito Marianelli vai reforçar segurança 
nas escolas da Rede Municipal de Ensino

Em análise de recurso, o Tribunal de 
Contas do Estado do Espírito Santo 
(TCE-ES) julgou regular com ressalva 
as contas do Instituto de Previdência e 
Assistência dos Servidores do Município 
de Linhares do ano de 2019, sob a 
responsabilidade do então diretor-
presidente Jobis Caliman Buffon.

PÁG. 07

Diante da situação de tensão registrada no país 
com ataques às escolas, o prefeito de Linhares,  
Bruno Marianelli resolveu adotar  medidas visando 
implementar a segurança nas escolas municipais 
de ensino fundamental e nos centros municipais 
de educação infantil. O planejamento das ações foi 
debatido em reunião no fim de semana pelo prefeito 
com os secretários municipais de Educação, Maria da 
Penha Valani, e de Segurança Pública, Coronel Jones 
Mattos. As medidas a serem adotadas a curto e médio 
prazos  inclui a presença de um Guarda Civil em todas 
as escolas da rede municipal localizadas na sede do 
Município; a contratação, a curto prazo, de agentes 
de segurança para todas as unidades de ensino; o 
aumento de profissionais atuando na Patrulha Escolar 
durante a entrada, intervalo e saída dos estudantes.

Indústria do Espírito Santo 
cresceu 18,6% em janeiro, 
maior alta do país

Plenário julga regular, 
com ressalva, Prestação 
de Contas do Instituto 
de Previdência e 
Assistência dos 
Servidores de Linhares

PÁG. 02

PANORAMA
•• A Câmara Municipal de Vitória está às 
voltas com o processo de cassação do 
mandato do vereador afastado Armandinho 
Fontoura (Podemos).  Pág. 02
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Acesse também o nosso site e 
confira importantes assuntos

Parte do bom desempenho da indústria capixaba pode ser explicada pelo 
crescimento da produção de petróleo e gás natural em janeiro. PÁG. 04
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JUSTIÇA GRATUITA

JUSTIÇA GRATUITA II

JUSTIÇA GRATUITA III

OS R$ 57 MILHÕES

CASAGRANDE INDUTOR

CASAGRANDE INDUTOR II

CASSAÇÃO DE VEREADOR

O ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), derrubou na última 
quarta-feira (5) trechos de UMA 
LEI DE 2013 que garantiam a 
presunção da boa-fé e de le-
galidade na aquisição de ouro. 
A decisão é um duro golpe ao 
garimpo ilegal no país, que atua 
principalmente na Amazônia. É 
a extração ilegal em áreas pro-
tegidas a principal justificativa 
para acolher a medida cautelar, 
pedida pelo Partido Verde.

Gilmar escreveu que “...simpli-
ficação do processo de compra 
de ouro permitiu a expansão do 
comércio ilegal, fortalecendo as 
atividades de garimpo ilegal, 
o desmatamento, a contami-
nação de rios, a violência nas 
regiões de garimpo, chegando 
a atingir os povos indígenas 
das áreas afetadas...” O minis-
tro ainda deu 90 dias para que 
o governo do Lula edite “um 
novo marco normativo para a 
fiscalização do comércio do 
ouro, especialmente quanto à 
verificação da origem legal” 
do minério adquirido por em-
presas. Ele ainda deu o mesmo 
prazo para medidas proibindo 
a extração ilegal.

O site Migalhas divulgou na última quarta-feira, dia 5, que o 
Supremo Tribunal de Justiça-STJ vai discutir limite de renda para 
concessão de justiça gratuita. A Corte Especial do STJ afetou os 
repetitivos 1.988.686, 1.988.687 e 1.988.697, de relatoria do 
ministro Og Fernandes, para decidir, sob o rito dos repetitivos, se 
a concessão do benefício da justiça gratuita pode ser condicio-
nada a um certo nível máximo de renda do solicitante.A questão 
submetida a julgamento, cadastrada como tema 1.178 na base 
de dados do STJ, está assim redigida: “Definir se é legítima a 
adoção de critérios objetivos para aferição da hipossuficiência 
na apreciação do pedido de gratuidade de justiça formulado por 
pessoa natural, levando em conta as disposições dos art. 98 e 
99, parágrafo 2º, do CPC”.

Até o julgamento do tema e a definição da tese, o colegiado 
determinou a suspensão dos recursos especiais e agravos 
em recurso especial que tratem de questão jurídica idêntica 
e estejam tramitando nos tribunais de origem ou no STJ.Em 
razão da relevância e da repercussão social da matéria, o 
ministro relator convidou algumas entidades potencialmente 
interessadas em participar do julgamento do repetitivo como 
amicicuriae, a exemplo da OAB, da Defensoria Pública da 
União, da Associação dos Magistrados Brasileiros, da Asso-
ciação dos Juízes Federais do Brasil e do Instituto Brasileiro 
de Direito Processual.

Um dos recursos afetados para julgamento como repetitivo 
diz respeito ao caso de um aposentado que, ao ingressar 
com ação contra o INSS - Instituto Nacional do Seguro Social, 
teve seu pedido de gratuidade negado pelo juiz, o qual levou 
em conta que a sua aposentadoria, de mais de três salários-
-mínimos (em 2019), não o impediria de pagar as despesas 
do processo.O TRF da 2ª região reformou a decisão, afirmando 
que a declaração de pobreza feita pelo interessado tem pre-
sunção juris tantum de veracidade, e não haveria base legal 
na fixação de critérios objetivos de renda para a concessão 
da gratuidade. Mais detalhes acesse o acórdão de afetação 
do REsp 1.988.686 ou o link: https://www.migalhas.com.
br/quentes/384301/stj-vai-discutir-limite-de-renda-para-
-concessao-de-justica-gratuita.

Sobre o assunto acima, a Assembleia Legislativa do Espírito 
Santo-ALES até que já ensaiou abrir uma CPI para apurar o em-
préstimo de R$ 57 milhões do Banestes para o Infinity. Apesar dos 
pronunciamentos de quatro deputados: Gilsinho, Marcelo Santos, 
Freitas e Ferraço a CPI foi engavetada... 

O governador José Renato Casagrande (PSB) em seu tercei-
ro mandato de governador, foi um dos indutores*(*adjetivo 
substantivo masculino1.Que ou o que induz, incita; induzi-
dor, instigador), dos produtores rurais do Norte e Noroeste 
do Espírito Santo, a pegarem empréstimos do Banestes, 
em 2007, para plantar cana, para fornecer ao Grupo 
InfinityBio-Energy. O Infinity faliu e os produtores ficaram 
sem receber e não tiveram como pagar os empréstimos 
ao Banestes. A maioria dos produtores teve que vender 
até as roupas que vestiam para pagar o Banestes.

Na ocasião, o governador era Paulo Hartung, que além 
de induzir, mas mandou seus subordinados políticos (o 
vice na ocasião Ricardo Ferraço, César Colnago, Lelo 
Coimbra e outros mais), a induzirem os produtores rurais 
a pegar dinheiro do Banestes, para plantarem cana para 
abastecer o Infinity, nunca também se manifestou sobre 
o assuntodos R$ 57 milhões. Será que nestes três man-
datos, o Casagrande procurou investigar para saber onde 
foram parar os R$ 57 milhões emprestados ao Infinity para 
pagar os produtores de cana? O espaço está aberto na 
coluna para o ex-governador, o atual governador, ou as 
suas assessorias se manifestarem. Inclusive informar se 
o Banestes recebeu ou não os R$ 57 milhões com juros 
e correção monetárias do Infinity!

A Câmara Municipal de Vitória está às voltas com o processo de cassação do 
mandato do vereador afastado Armandinho Fontoura (Podemos), preso desde 
dezembro de 2022 por envolvimento em atos antidemocráticos. Na última quinta-
-feira, a vereadora Karla Coser (PT) foi sorteada para ser a relatora. A escolha se 
deu por sorteio na reunião da Corregedoria da Câmara de Vitória, depois que o 
corregedor-geral, Leonardo Monjardim (Patri), leu o relatório pela admissibilidade 
do processo, por quebra de decoro, decorrente de abuso de poder. No relatório, 
Monjardim destacou que existem elementos essenciais para a admissi-
bilidade do processo.Agora, haverá a defesa prévia e a apresentação 
do relatório preliminar, no prazo de até cinco dias, no qual examinará 
se há indícios suficientes da prática de ato atentatório ao decoro 
parlamentar que justifiquem a sua admissão, manifestando-se 
sobre a natureza de pena a ser aplicada, e a Corregedoria, em 
igual prazo, o apreciará.
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Presente em uma par-
cela da população idosa, a 
doença de Parkinson tem 
características específicas e 
requer cuidados e atenção. 
Segundo dados da Organiza-
ção Mundial da Saúde, cerca 
de 1% da população mundial 
é acometida por esta doen-
ça, por isso, a fim de alertar 
a população pela busca do 
diagnóstico precoce, o dia 11 
de abril foi escolhido como 
o Dia Mundial de Conscienti-
zação da Doença de Parkin-
son. A data foi instituída em 
toda a sociedade mundial 
da saúde como alerta para 
a prevenção e tratamento, 
que afeta milhares de pes-
soas com mais de 65 anos.

Um sintoma muito ca-
racterístico é o tremor. 
Isso faz com que o grau de 
dificuldade em realizar de-
terminadas tarefas aumente 
e comprometa a autonomia 
da pessoa idosa. “A segu-
rança do assistido nessas 
condições é essencial, prin-
cipalmente para auxiliar na 
locomoção. O parkinson 
provoca rigidez da mus-
culatura das pernas e dos 
braços, o que pode acarre-
tar em perda de equilíbrio 
que dá margem às quedas 
e fraturas. Nesses casos, é 
importante reorganizar os 
móveis da casa e adaptá-los 
às necessidades da pessoa 
idosa, facilitando o acesso 
aos locais de convívio e 
prevenindo acidentes. O 
apoio emocional da família 
ao idoso também tem pa-

Dia Mundial da Conscientização da 
Doença de Parkinson data serve 
como alerta para a prevenção e 
tratamento da doença

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 001/2023

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

Linhares (ES), 10 de Abril de 2023.

ADEL - Associação para o Desenvolvimento de Linhares

Luiz Mario Freitas Netto
Presidente

O Presidente da Associação para o desenvolvimento de Linhares – 
ADEL, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 16 (dezesseis) do 
Estatuto Social, convoca os associados para se reunirem na Assembléia 
Geral Ordinária, no dia 20 de Abril de 2023, na sede da ADEL – Asso-
ciação para o desenvolvimento de Linhares, situada na rua Filogônio 
Peixoto, nº  728, Aviso, Linhares – ES, em 1ª (primeira) convocação as 
16h45min, com presença da maioria dos associados ou em 2ª (segunda) 
convocação as 17h10min, com qualquer número de associados, para 
deliberarem sobre as seguintes ordens:

• Aprovar a proposta de programação anual;
• Votar e aprovar as demonstrações financeiras;

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 002/2023

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Linhares (ES), 10 de Abril de 2023.

ADEL - Associação para o Desenvolvimento de Linhares

Luiz Mario Freitas Netto
Presidente

O Presidente da Associação para o desenvolvimento de Linhares – 
ADEL, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 16 (dezesseis) do 
Estatuto Social, convoca os associados para se reunirem na Assembléia 
Geral Extraordinária, no dia 20 de Abril de 2023, na sede da ADEL – As-
sociação para o desenvolvimento de Linhares, situada na rua Filogônio 
Peixoto, nº  728, Aviso, Linhares – ES, em 1ª (primeira) convocação as 
18h, com presença da maioria dos associados ou em 2ª (segunda) con-
vocação as 18h20min, com qualquer número de associados, para delibe-
rarem sobre as seguintes ordens:

• Eleição da Nova Diretoria

pel importante, pois ajuda 
a diminuir a ansiedade e 
compreender a situação”, 
aponta Janaína Rosa, coor-
denadora técnica da Home 
Angels, rede de cuidadores 
de pessoas supervisionadas.

A doença, que consiste 
em uma degeneração do 
sistema nervoso central, 
é crônica e progressiva. A 
principal causa está ligada 
a diminuição da produção 
de dopamina, um neuro-
transmissor que ajuda na 
transmissão de mensagens 
entre as células nervosas. O 
processo natural de enve-
lhecimento já faz com que 
as células nervosas percam 
suas funcionalidades, po-
rém, alguns indivíduos as 
perdem em um ritmo mais 
acelerado e assim manifes-
tam os sintomas do Parkin-
son. “A dopamina auxilia na 
realização de movimentos 
voluntários de maneira 
automática. Dessa forma, 
não precisamos pensar se 

vamos levantar o braço ou 
não, por exemplo, pois essa 
substância está em nosso 
cérebro e auxilia nesse 
processo. Sem a presença 
de dopamina e com a dimi-
nuição das células, a doença 
aparece e os movimentos 
ficam comprometidos”, ex-
plica a coordenadora. 

Como a doença de Pa-
rkinson afeta os movimen-
tos, há um impacto direto 
na realização das atividades 
cotidianas da pessoa idosa. 
É importante, portanto, 
criar uma rotina e plane-
jar as atividades antes de 
iniciá-las, isso faz com o 
idoso sinta-se seguro para 
fazê-las. “Contar com um 
cuidador para planejar e 
auxiliar nessas atividades 
faz total diferença na rotina 
do acometido. Muito além 
de alguém para ajudá-lo, 
essa é uma companhia para 
tornar os dias mais leves e 
menos solitários”, completa 
Janaína. 
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A indústria capixaba começou 

2023 com resultado positivo. Ela 

cresceu 18,6% em janeiro deste 

ano, na comparação com o mês 

anterior. Com o percentual, o 

Espírito Santo teve o melhor indi-

cador entre os locais pesquisados 

pelo IBGE e bem acima da média 

do Brasil (-0,3%).

Os dados foram compilados 

pelo Observatório da Indústria da 

Findes e fazem parte da pesquisa 

de Produção Industrial Mensal 

(PIM) do IBGE, divulgada quinta-

-feira, 6.    

Parte do bom desempenho 

da indústria capixaba em janeiro 

pode ser explicada pelo cresci-

mento da indústria extrativa. De 

acordo com a Agência Nacional 

de Petróleo (ANP), a produção de 

petróleo cresceu 31,9% e de gás 

natural 20,4%, nesse período.

A presidente da Federação 

das Indústrias do Espírito Santo 

(Findes), Cris Samorini, comenta 

que, para este ano, o mercado 

espera uma valorização do pre-

ço das commodities metálicas 

e energéticas, principalmente a 

partir do segundo semestre.

“Como somos um estado com 

vocação natural ao comércio 

internacional, isso beneficiará 

a produção e as exportações in-

dustriais capixabas. Vale ressaltar 

que a cotação do petróleo já está 

em rota de recuperação e deve 

acelerar ainda mais a partir da 

metade deste ano, o que aumen-

ta o valor das nossas exortações”, 

aponta.

Apesar do resultado positivo 

da produção industrial capixaba 

de janeiro, as outras bases de 

comparação foram negativas 

para o Estado.

Na comparação de janeiro 

de 2023 com o mesmo mês de 

2022, a indústria geral do capi-

xaba recuou 6,5%. Os principais 

responsáveis pelo desempenho 

foram a indústria extrativa (-4,2%) 

e da transformação (-10,7%).

Todas as atividades apresen-

taram recuo nessa comparação 

interanual: produtos alimen-

tícios (-8,5%); celulose, papel e 

produtos de papel (-13,9%); pro-

dutos de minerais não-metálicos 

(-23,8%); e metalurgia (-2,2%), que 

foi impactada pela menor de-

manda mundial de aço no início 

deste ano, principalmente por 

parte do setor da construção.

Segundo a gerente executiva 

do Observatório da Indústria e 

economista-chefe da Findes, Ma-

rília Silva, é importante destacar 

que, mesmo com a queda geral 

na produção industrial, houve o 

crescimento na produção de cer-

tos produtos dessas atividades 

industriais capixabas.  

“Na indústria extrativa, tive-

mos um aumento da pelotização 

de minério de ferro, beneficiada 

pela melhora da cotação in-

ternacional deste produto; na 

produção de alimentos, ocorreu 

expansão da fabricação de car-

nes bovinas e de leite de coco; 

e a metalurgia que registrou 

avanços produtivos nos ligotes e 

blocos de aço e nos tubos flexí-

veis de ferro e aço”, aponta.

Já no acumulado em 12 me-

ses, a indústria do Espírito Santo 

retraiu 9,7%, sob a influência da 

menor produção da indústria 

extrativa (-18,9%), produtos ali-

mentícios (-6,6%), produtos de 

minerais não metálicos (-11,2%) e 

metalurgia (-4,7%). Por outro lado, 

a fabricação de celulose, papel e 

produtos de papel avançou 4,4% 

nesse período, beneficiada pela 

demanda mundial por fibra curta 

e longa.

A primeira pesquisa do ano trouxe 
novidades com a revisão da sua me-
todologia. No caso do Espírito Santo, 
o IBGE reduziu o número de produtos 
que analisa, saindo de 30 para 29 pro-
dutos. Além disso, ajustou os pesos 
(o quanto cada setor representa) das 
atividades na indústria geral.

A atualização elevou o peso da 
indústria extrativa, que passou de 
54,3% para 60,7%, e reduziu o da 
indústria de 45,7% para 39,3% na 
determinação do resultado da indús-
tria geral.  

Já a nível de atividade, a produção 
de alimentos (de 11,3% para 7,2%) e 
celulose, papel e produtos de papel 
(de 10,5% para 5,9%) reduziram 
sua influência nesse resultado. Já os 
produtos de minerais não-metálicos 
(de 10,4% para 10,6%) e a metalurgia 
(de 13,5% para 15,6%) aumentaram 
a sua relevância no indicador geral de 
produção industrial.

“Essas alterações não interferiram 
na variação percentual anual de 2022. 
Mas, a mudança de pesos implicou 
em novas variações interanuais men-

sais em 2022”, aponta a economista-
-chefe da Findes.  

O processo de dessazonalização, 
que permite analisar os resultados 
na passagem mês, também sofreu 
alterações. Para o Espírito Santo, o 
IBGE só disponibiliza a variação mar-
ginal livre de efeitos sazonais para a 
produção industrial total. Por isso, o 
cálculo das variações dessazonali-
zadas setoriais do Estado é feito pela 
equipe do Observatório da Indústria, 
que diante da alteração da metodolo-
gia, está revisando seu modelo.

Siumara Gonçalves, com informações do Observatório da Indústria da Findes

MUDANÇAS NO CÁLCULO DA PIM

Avenida Comendador Rafael, 1.245, Ed. Gezel, Sala 403, Cen-
tro, Linhares - ES, CEP 29900-050

Indústria do Espírito Santo 
cresceu 18,6% em janeiro, 
maior alta do país
Parte do bom desempenho da indústria capixaba pode ser explicada 
pelo crescimento da produção de petróleo e gás natural em janeiro
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TELEVISÃO
Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery

• O projeto cinematográfico sobre 
a vida de Chico Mendes, estrelado 
por Jorge Paz, ainda não tem qual-
quer previsão de estreia...
• ...Por enquanto, trabalhos ape-
nas de roteiro, sob a responsabili-
dade de Sérgio Machado e Sérgio 
Carvalho.
• Lara Tremouroux, de “Um Lugar 
ao Sol” e “Rota 66”, grava a se-
gunda temporada da série “Um Dia 
Qualquer”, sobre a milícia no Rio 
de Janeiro...
• ...A primeira temporada pode ser 
vista na HBO Max. 
• Modelo e atriz alagoana, Rafaela 
Cocal será uma das novidades de 
“Terra e Paixão”, a substituta de 
“Travessia” na Globo...
• ...Ela vai integrar o núcleo indí-
gena da trama, vivendo Yandara 

Guató.
• No próximo domingo, a partir das 
16h, acontece a estreia da Série B 
do campeonato brasileiro na Band. 
Dois jogos na sequência.
• Bernardo Schlegel, Tenório em 
“Todas as Flores”, ganha mais es-
paço na novela...
• ... Isso porque o personagem 
será responsável por auxiliar ainda 
mais Rafael (Humberto Carrão) nas 
investigações sobre Zoé (Regina 
Casé)...
• Schlegel também vai marcar pre-
sença nas séries “Os Outros”, da 
mesma Globoplay, e “Cilada”, do 
Multishow.     
• Se o Jonas Esticado tem o suces-
so “Investe em Mim”, a Globo, por 
sua vez, quer a marca “Aposta em 
Mim”. Já pediu o registro.  

A diretora Maria de Medicis já está trabalhando nos processos de 
elenco de “Beleza Fatal”, a primeira novela nacional da HBO Max. 
Nesse primeiro momento, em parceria com Joana Jabace, que vai 
supervisionar e coordenar a implantação até julho. Depois, Jabace irá 
gravar uma série no mercado e voltará em janeiro à HBO.
Ficamos assim. Mas quinta-feira tem mais. Tchau!

No final do ano passado, já havia a intenção da Rede TV! em tirar o 
“Alerta Nacional” do ar.

Entre as possibilidades pensadas, José Luiz Datena foi um dos con-
vidados a negociar com Amilcare Dallevo no seu escritório particular 

da avenida Juscelino Kubitschek. Mas a conversa não avançou.

“Davi – O Maior Rei de Israel” é 
o título do especial que a Record 
exibirá no próximo domingo, a 
partir das 23h.
Um esquenta para a estreia da 
sexta temporada da série “Reis”, 
“A Conquista”, na próxima se-
gunda-feira.

Em relação às manhãs da Globo, 
lá atrás a coluna já havia adian-
tado que Maria Beltrão, em caso 
de alguma  eventualidade, po-
derá substituir Patricia Poeta na 
apresentação do “Encontro”.
Thalita Morete, no caso, fica à 
disposição do “Mais Você”, nas 
ausências da Ana Maria Braga.

A Globo vai exibir a segunda tem-
porada da série “The Equalizer”, 
estrelada por Queen Latifah, nas 
noites de sexta-feira.
Começa no próximo dia 28 e vai 
até 18 de agosto, em um total de 
17 episódios.

O Allianz Parque, em São Pau-
lo, no dia 30 de setembro, será 
palco do show “Legends in Con-
cert”.

A apresentação vai reunir Rod 
Stewart e Ivete Sangalo.

A décima temporada do “Mas-
terChef” – versão Amadores tem 
estreia confirmada para o dia 2 
de maio na Band.
Durante as etapas de exibição, o 
programa vai revisitar alguns dos 
seus momentos mais marcantes, 
os apresentando ao público de 
uma maneira diferente.

Record e Band foram muito bem 
no domingo com as decisões dos 
estaduais. O jogo Palmeiras e Água 
Santa, narrado por Cléber Machado, 
liderou a audiência em São Paulo. 
Recorde! Foram 19 pontos de média 
na faixa com a bola rolando, share 
de 34,4% e pico de 21,5.
No Rio de Janeiro, com transmissão 
de Sérgio Mauricio, a partida entre 
Flamengo e Fluminense, primeiro 
lugar no Ibope, marcou 18,9 pontos 
de média, share de 31,6% e pico de 
21 pontos. Mais do que a audiência, 
se comprova a grande importância e 
sucesso dos campeonatos estaduais.

C´EST FINI

n BATE-REBATE n

Rede TV! já tem o substituto do 
Sikera. Mas será a melhor escolha?

Foto:  D
ivulgação

Foto:  D
ivulgação

No próprio domingo, um 
dia após o site Bastidores da 
TV informar a saída de Sikera 
Jr. da Rede TV!, por aqui já se 
anunciou Jorge Lordello, com o 
“Operação de Risco” como seu 
substituto, a partir de maio.

Melhor alternativa? No en-
tender da maioria, sem dúvida. 
Porque qualquer coisa será 
muito melhor do que aquilo 
que ainda está no ar e continu-
ará, por força do estabelecido, 
até o final deste mês.

A questão nos parece outra. 
O “Operação de Risco”, com 
exibição semanal, veio a se tor-
nar a maior audiência da Rede 
TV! nos últimos tempos. No ar 
aos sábados, 22h10, no gêne-
ro, não disputa com ninguém.

Tomando o lugar do “Alerta 
Nacional” e sem considerar as 
novelas de Globo e SBT, terá 
os já estabelecidos “Cidade 
Alerta” (Record) e “Brasil Ur-
gente” (Band), como concor-
rentes diretos.

Será que não é trocar o cer-
to pelo incerto? Ou mexer em 
um time que está ganhando?

O problema também dá a 
entender como falta de von-
tade em pensar alguma coisa 
diferente. Ou até seguir com 
jornalismo, se entenderem as-
sim, mas algo que não se as-
semelhe com o que as outras 
já têm.

A troca anunciada sinaliza 
um seis por meia dúzia. Lei do 
menor esforço.

ESPECIAL DAVIIMPORTANTE SABER

SUCESSO DOS ESTADUAIS

Foto:  D
ivulgação

TANTE SABER

PINGOS NOS IS

ENLATADO LENDAS

RESGATE
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DEFESA SANITÁRIA DO ES

TERREIROS SUSPENSOS DE SECAGEM DE CAFÉ

PAGAMENTO DO 
SEGURO DPVAT

PREÇOS MÍNIMOS DO 
CAFÉ CONILON

Cerca de 40 médicos veterinários 
do Instituto de Defesa Agropecuária 
e Florestal do Espírito Santo - Idaf, 
serviço oficial de defesa sanitária 
do Espírito Santo, participaram no 
dia 15 de março de treinamento 
sobre Influenza Aviária e Doença de 
NewCastle, no auditório da Superin-
tendência de Agricultura no Espírito 
Santo (SFA-ES/Mapa). A capacitação 
contou ainda com representantes 
da Associação dos Avicultores do 

Espírito Santo (Aves), do Instituto de 
Pesquisa e Reabilitação de Animais 
Marinhos (Ipram) e do Instituto do 
Meio Ambiente e Recursos Hídricos 
(Iema). A iniciativa faz parte das 
medidas preventivas que estão 
sendo adotadas pela SFA-ES e Idaf 
contra a entrada da Influenza Aviária 
no estado do Espírito Santo, após o 
crescimento dos casos da doença na 
América do Sul. O curso teve duração 
de dois dias.

A Secretaria Municipal de Agricultu-
ra, Aquicultura, Pecuária e Abasteci-
mento de Linhares divulgou a rela-
ção de produtores classificados no 
Processo Seletivo para distribuição 
de terreiros suspensos para seca-
gem de café. A distribuição faz parte 
do Programa Municipal de Qualidade 
do Café Conilon e visa elevar a qua-
lidade do grão produzido. A previsão 
é de que a distribuição tenha início a 
partir da segunda quinzena do mês 
de abril, conforme informado pelo 
diretor de Agricultura e Aquicultura, 
Rafael Breda Buffon. “Como aconte-
ceu no edital passado forneceremos 
toda a mão de obra para instalação 

dos terreiros, além de acompanhar-
mos os processos referentes aos 
protocolos de qualidade. Também 
daremos continuidade às ações em 
grupos como palestras e encontros 
para disseminar essa tecnologia, 
para que os produtores façam o uso 
do terreiro da forma correta para 
alcançarem melhores resultados 
na qualidade dos grãos”, comentou 
o diretor. Este ano o edital, além da 
categoria produtores, atenderá a Es-
cola Família Agrícola de Marilândia, 
selecionada na Categoria Institui-
ções de Ensino, para introduzir os 
alunos na prática com um diferencial 
na produção de cafés.

Pela primeira vez em nove anos, O 
Espírito Santo, pela primeira vez\ 
depois de quase dez anos,  não 
registrou mortes por  acidentes em 
rodovias federais durante o feriado 
da Semana Santa, de acordo com 
o balanço divulgado pela Polícia 
Rodoviária Federal  segunda-feira 
(10). Em 2023, foram 18 acidentes 

registrados, com 18 pessoas feridas, 
mas sem mortes. Apesar da queda 
nos índices, mais motoristas foram 
autuados por excesso de velocidade. 
Desde o início da contabilização dos 
dados, em 2014, a PRF nunca havia 
registrado um feriado da Semana 
Santa sem mortes em rodovias 
federais.

A CAIXA pagou mais de R$ 1,8 bilhão 
para cerca de 510 mil pedidos de 
indenizações às vítimas de acidente 
de trânsito desde que assumiu a 
gestão do Seguro de Danos Pessoais 
Causados por Veículos Automotores 
de Via Terrestre (DPVAT), em 2021. 
De acordo com a Lei 14.544/23, 
promulgada nesta quarta-feira (5), 
o banco continuará assegurando à 
população o acesso ao benefício. 
Do total de pagamentos feitos pela 
CAIXA entre janeiro de 2021 e março 
de 2023, 23,4% foram relativos a 
acidentes que resultaram na morte 
da vítima, 62% foram para indeni-
zação de invalidez permanente e 
14,6% para o custeio de despesas 
médicas. Em todo esse período, os 
três estados que realizaram mais 
solicitações foram São Paulo, com 
86 mil pedidos de indenizações, 
seguido de Minas Gerais e Ceará, 
com 59 mil e 38 mil solicitações, 
respectivamente. Outro ponto é que 
76% dos pedidos de indenização são 
relativos a acidentes que envolvem 
motocicletas. Nos casos de morte e 
invalidez permanente, o valor das 
indenizações é de até R$ 13.500. 
As despesas médicas e hospitalares 
são reembolsadas em até R$ 2.700, 
considerando os valores gastos pela 
vítima em seu tratamento.

O Conselho Monetário Nacional 
(CMN) aprovou os reajustes para 
os preços mínimos e cafés arábica 
e conilon para a safra 2023/2024. 
Os novos valores passam a vigorar 
a partir de julho deste ano até junho 
de 2024.O valor do café arábica 
teve aumento de 12,77%, saindo de 
R$ 606,66/saca de 60 kg para R$ 
684,16/saca de 60 kg. O café é do 
tipo 6, bebida dura para melhor, com 
até 86 defeitos, peneira 13 acima, 
admitido até 10% de vazamento e 
teor de umidade de até 12,5%. Já 
o café conilon, tipo 7, com até 150 
defeitos, peneira 13 acima e teor 
de umidade de até 12,5%, teve 
reajuste de 5,8%, de R$ 434,82/
saca de 60 kg para R$ 460,02. O 
programa de preço mínimo do café é 
uma iniciativa do governo brasileiro 
para garantir um valor mínimo para 
os produtores de café, protegendo-
-os de oscilações de mercado que 
possam prejudicar a sua renda. 
O programa continua sendo uma 
importante política pública para o 
setor cafeeiro no Brasil. Ele ajuda a 
garantir a estabilidade da renda dos 
produtores e a manter o país como 
o maior produtor de café do mundo. 
No entanto, é importante que o pro-
grama seja revisado regularmente 
para garantir que ele continue 
atendendo às necessidades dos 
produtores e do mercado em geral.

A sacristia do Convento da Penha, que é um dos patrimônios históricos e religiosos 
mais importantes do Brasil, vai passar por um processo de restauração para ser 
aberta à visitação pública. A notícia foi anunciada pelo guardião do Convento, Frei 
Djalmo Fuck, ao lado do deputado federal Evair de Melo, que destinou R$ 600 mil 
de uma emenda individual para essa obra. O deputado e o Frei visitaram os espaços 
já restaurados com recursos de uma emenda anterior do parlamentar que garantiu 
a recuperação de diversos aspectos da Capela de Nossa Senhora, como o forro, 
o piso e os sinos, além da pintura das paredes internas do santuário e melhorias 
nas instalações elétricas e no sistema de iluminação monumental do complexo. O 
projeto de instalação do Sistema de Proteção Contra Descargas Atmosféricas (SPDA) 
também fez parte deste primeiro recurso. Ainda segundo o deputado Evair de Melo, 
a pesquisa arqueológica no sítio do Convento, trabalho científico que busca certifi-
car fatos históricos e até mesmo buscar novas descobertas, iniciada com recursos 
anteriores, também terá continuidade com essa nova emenda.

SACRISTIA DO CONVENTO DA PENHA

SEM MORTES NAS ESTRADAS

Ricardo Viveiros
É jornalista, professor e escritor, é doutor em Educação, Arte e História 
da Cultura; autor, entre outros, de "A Vila que Descobriu o Brasil" 
(Geração), "Justiça Seja Feita" (Sesi-SP) e "Memórias de um Tempo 
Obscuro" (Contexto).

A VISÍVEL FORÇA DO INVISÍVEL

A “mão invisível” do mercado 
aparece só uma vez no livro Ri-
queza das Nações de Adam Smith. 
Falta espaço? Não. São mais de 
mil páginas na edição da Com-
panhia das Letras. A história dos 
vitoriosos consagrou a eficácia 
da iniciativa privada como anta-
gônica ao Estado. Extremismos 
são superficiais e o diálogo entre 
mercado e setor público é impres-
cindível. O totalitarismo, de direita 
e esquerda, não conseguiu uma 
teoria de Estado. Intelectuais já 
denunciaram as práxis que des-
mentem a fantasia de um regime 
que ignore a existência do capital 
privado, ou que faça dele selva-
gem realidade.

Falácia comum em parte da so-
ciedade brasileira é tratar econo-
mia como circunscrita ao universo 
financeiro. Tal erro gera distorções 
nos investimentos nacionais e de-
moniza setores como educação, 
cultura, saúde e meio ambiente. A 
origem pode estar nos manuais de 
economia, que não discutem com 
o devido cuidado alguns setores. 
Importante mudar!

Na Coréia do Sul temos o 
exemplo. Em 1994, o filme “Ju-
rassic Park”, produção americana, 
havia rendido mais US$ 1,4 bi, su-
perando o faturamento da Hyun-
dai, orgulho empresarial do país. 
O reconhecimento do fato foi um 
alerta e o planejamento da econo-
mia local passou a tratar cultura 
como política de estado. Resulta-
dos vieram. Em 2019, banda de k-
-pop “BTS” gerou US$ 1,45 bi de 
receita. Segundo a Billboard, após 
shows nos EUA, tamanho sucesso 
só Beatles. Na indústria cinemato-
gráfica, Netflix aponta movimen-
to sul-coreano de US$ 1,7 bilhão 
(2019). Em 2023, serão lançadas 
34 novas produções.

Na contramão do mercado in-
ternacional, o Brasil andou negli-
gente e preconceituoso no trata-
mento da cultura. O investimento 
em 2021 foi de R$ 7 bi e o País 
teria que chegar a R$ 117 bi, para, 
proporcionalmente ao número de 
habitantes, alcançar os resultados 
da Coréia do Sul, segundo estudo 
do designer de políticas públicas, 
Pedro Henrique de Cristo. A ONU 
afirma que o setor cultural é res-
ponsável por 3% do PIB planetá-
rio, empregando cerca de 30 mi-
lhões de pessoas. Dados do Ipea 
apontam que, antes da pandemia, 
o Brasil tinha cerca de 5,5 milhões 
de trabalhadores no setor. Número 

questionável, pode ser bem maior 
pela informalidade.

Menos vítima do preconcei-
to e tão desprestigiada quanto a 
cultura, a educação é primordial e 
tem consenso. Entretanto, o dis-
curso demagógico não é capaz de 
impulsionar as necessidades de 
crescimento e liberdade por meio 
do saber. Consultores econômi-
cos privilegiam outros setores e 
a prova é o investimento público 
federal que caiu de R$ 129,8 bi 
(2021) para R$ 123,7 bi (2022). 
A lógica não sustenta o progresso 
econômico almejado pelo Estado. 
O Censo Escolar 2021 (Inep), reve-
la que há mais de 2,3 mi de pro-
fissionais no setor. Destaque para 
a inclusão de mulheres, cerca de 
80%.

Na saúde, foi necessária uma 
pandemia para que o setor fos-
se reconhecido. Ainda assim, o 
ímpeto do auge da Covid não se 
perpetuou como política pública. 
Discursos contra o investimento 
no cuidado com os cidadãos es-
barram na narrativa do quanto se 
gasta. Errado. Saúde é vida e a 
prevenção é o melhor plano. Se-
gundo a IPC Maps, o faturamento 
do setor privado chegou próximo 
dos R$ 350 bi (2022). Apenas o 
pagamento a planos de saúde 
rendeu R$ 180 bi.

Na comparação entre 2020 e 
2021, a educação teve um aumen-
to de 1.962.750 para 1.976.724 
trabalhadores, salários encolhe-
ram de R$ 4.686 para R$ 4.342. 
A saúde saltou de 2.557.994 pro-
fissionais para 2.718.399, salários 
foram de R$ 3.316 para R$ 3.166. 
A cultura saiu de tímidas 222.221 
pessoas para 229.693, mas os sa-
lários caíram de R$ 2.593 para R$ 
2.453. Empregos sem carteira as-
sinada ou concurso público estão 
fora. No meio ambiente, a trans-
versalidade dificulta quantificar o 
número de pessoas que atuam no 
setor e o potencial de crescimento 
econômico.

Cultura, educação, saúde e 
meio ambiente têm em comum 
preservação e desenvolvimento da 
vida. Sem preconceito e olhando a 
longo prazo, cabe acreditar/investir 
no que sempre é grande promessa 
nas campanhas políticas e peque-
na realidade na gestão dos eleitos. 
O presidente Lula, ao tomar posse, 
disse: “É preciso colocar o pobre 
no orçamento”. Mercado, acredite: 
povo saudável, culto e instruído faz 
crescer a economia.
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Plenário julga regular, com ressalva, 
Prestação de Contas do Instituto 
de Previdência e Assistência dos 
Servidores de Linhares

Em análise de recurso, o Tri-

bunal de Contas do Estado do 

Espírito Santo (TCE-ES) julgou 

regular com ressalva as contas 

do Instituto de Previdência e 

Assistência dos Servidores do 

Município de Linhares do ano 

de 2019, sob a responsabilidade 

do então diretor-presidente 

Jobis Caliman Buffon.  

O processo foi julgado na 

sessão virtual do Plenário 

do último dia 30 de março, 

conforme o voto do relator, o 

conselheiro substituto Marco 

Antônio da Silva.  

O Plenário da Corte votou 

por manter a seguinte irre-

gularidade, sem o condão de 

macular as contas: rateio para 

custeio administrativo preju-

dica a acumulação de reservas 

por parte do fundo previden-

ciário. 

Segundo a análise técnica 
inicial, a Gestão Administrativa do 
Instituto foi 100% custeada com 
recursos do Fundo Previdenciário, 
sendo a despesa empenhada no 
exercício, R$ 1.718.525,39, a qual 
deveria ter sido rateada igualmente 
entre os Fundos Financeiro e Previ-
denciário, inferindo-se que o valor 
a ser transferido de cada um deles 
deveria ser R$ 859.262,70, visto 
que o município não dispunha de 
regra diversa.  

No documento, foi apontado 
ainda, que embora a despesa 
empenhada tenha totalizado R$ 
1.718.525,39, foi transferido do 
Fundo Previdenciário para a Ges-
tão Administrativa o montante 
de R$ 3.958.053,30, apurando-
-se na análise conclusiva que 
restou justificado o montante de 
R$ 1.657.415,17, que se refere a 

precatórios e compensação previ-
denciária. 

O gestor responsável alegou, 
em síntese, que no ano de 2018, 
iniciou o trabalho de conciliação 
entre os Fundos, principalmente em 
relação à Comprev e os recursos de 
contribuição sobre o pagamento de 
precatórios, sendo identificado que, 
do montante de R$ 15.622.522,87, 
valor apurado até 31/07/2018, o 
valor de R$ 1.238.091,40 pertencia 
ao Fundo Financeiro, sendo-lhe 
devolvido, em janeiro de 2019, o 
valor de R$ 1.657.415,17.  

Embora o Fundo Previdenciário 
tenha custeado 100% da despesa 
administrativa do exercício de 
2019, no total de R$ 1.718.525,39, 
deste montante, o valor de R$ 
1.657.415,17 se refere a devolução 
de recurso pelo Fundo Previdenciá-
rio, no qual referido valor estava 

formando reserva, mesmo após 
a segregação de massa, sendo 
assim, o descumprimento do art. 
51 da Portaria MF 464/2018 seria 
passível de ressalva.  

O conselheiro explicou que, 
dessa forma, entende que não se 
pode aplicar às contas do exercício 
de 2019 por força do que dispõe o 
seu art. 79, o qual faculta a aplica-
ção dos parâmetros nela previstos 
para a avaliação atuarial relativa 
ao exercício de 2019 (exercício 
em análise), posicionada em 31 de 
dezembro de 2018, e obriga para 
as avaliações atuariais seguintes, 
assim como a alteração posterior 
pela Portaria ME 19.451/2020, 
de 18/08/2020, que postergou 
o saneamento deste quesito até 
31/12/2021.

Processo TC 9409/2022

*O DONO DA ORQUÍDEA*

A ANÁLISE

"Deus vos proteja, Chefe, dê ademão por nós todos...E de tudo 

peço perdão..." (Guimarães Rosa em Grande sertão: Veredas)

*O Coronel PM NEWTON ROBERSON MAIA po-
sando ao lado da orquídea-gigante em SÃO 

MATEUS, ES.*

Com dimensões que lembram 
uma árvore, a orquídea-gigante 
(Grammatophyllum speciosum) 
reina absoluta na “Chácara Nel-
son Mandela” do Coronel re-
formado NEWTON ROBERSON 
MAIA, um rionovense de nas-
cimento e mateense de título e 
coração.

“Estou por aqui há 41 anos”, 
recorda Roberson como é conhe-
cido.

Não bastasse a grandeza de 
seu tamanho - *FOTO*- a Gram-
matophyllum speciosum recebe 
o apelido de “Orquídea - tigre” 
na Ásia, numa referência ao colo-
rido de suas flores, que remetem 
a pelagem do animal: manchas 
escuras sobre fundo amarelo.

“A Chácara Nelson Mandela 
recebeu esse nome em homena-
gem ao principal líder político da 
África Negra que conheci quando 

estive a serviço da ONU em An-
gola e Zâmbia”, explica o amigo 
coronel.

A Chácara é um orquidario 
composto de espécies de orquí-
deas de todos continentes, com 
exceção do europeu; rosa do de-
serto; um frondoso baobá; dendê 
etc.

Entusiasta das plantas da 
família Orchidaceae e perma-
nentemente interessado em 
reprodução, Roberson faz poli-
nização manual em _Cattleya 
amelhystoglossa_ enviando para 
um laboratório, que vai cultivar e 
multiplicar _in vitro_.

“ As orquídeas eram cultiva-
das por meus bisavós, avós e 
meus pais. Cresci vendo-as na 
casa simples onde nasci e já vai 
para lá de 60 anos”, finaliza Ro-
berson.

Até,

Antonio
de Pádua Motta

Engenheiro agrônomo sênior e 
agricultor. 

Anto
de P
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DENI ALMEIDA DA CONCEIÇÃO
denialmeida@jornalopioneiro.com.br

"Mesmo que você esteja no caminho certo, será atropelado se 
ficar simplesmente sentado nele"

Bom dia, Eval Galaze

Essa coluna é publicada todas as terças, quintas e domingos

>> Will Rogers

SOCIEDADE

O Festival do Vinho de Domingos Martins estará 
acontecendo dias 16 e 17, 23 e 24 de junho, no 

Rancho Lua Grande.

Licia e Hélio Corrêa Santos foram os convidados 
de Kafinha e Francisco Junger no feriadão da 

Páscoa em Jacaraipe, balneário que está voltando 
a receber turistas com força.

Informaram-me que foi sucesso grande a 
Tardezinha do cantor Thiaguinho sábado, na Praça 

do Papa, em Vitória, apesar da chuva.

Edileuza e o médico Luciano Durão passaram o 
feriadão de Páscoa na radioativa Guarapari.

O espaço Patrick Ribei-
ro, no Novo Aeroporto de 
Vitória, vai receber para 
um super show de Almir 
Sathler, dia 07 de julho. 
A venda de ingressos já 
começou.

Em Linhares, na última 
hora o consumidor não 
resistiu e foi às compras 
em busca de ovos de 
chocolate, e com isso os 
supermercados e casas 
especializadas conse-
guiram vender o que 
queriam. Que bem!

Já está agendado o 
Festival de Prêmios da 
Loja Maçônica “Feliz 
Antonio Zanon”, de Rio 
Bananal. Será dia 27 de 
agosto, na Lagoa Nova, 
com abertura 11 horas. 
O sorteio será às 13 
horas..

Foi sucesso total o Fes-
tival de Torta Capixaba 
na Ilha das Caeiras, em 
Vitória.

O Hotel Samba 
Linhares, que fica 
nas proximidades do 
Shopping PatioMix, 
tem 160 apartamen-
tos, auditório, salas 
de reuniões, espaço 
fitness e deve abrir 
as portas no início 
de maio próximo.

AEROPORTO DE LINHARES

Com capacidade para receber até 200 passa-
geiros e cinco vôos comerciais diários, o termi-
nal de passageiros de Linhares será oficialmen-
te inaugurado na próxima sexta-feira, dia 14, às 
10 horas, pelo Governador Renato Cagrande e 
com presença do Ministro Márcio França, dos 
Portos e Aeroportos.

•• A solenidade de posse da nova diretoria do Con-
selho Interativo de Segurança Pública de Linhares 
– Consel vai acontecer nesta quarta-feira, dia 12, 
no Auditório da OAB-ES Seccional de Linhares, no 
bairro Três Barras, às 19 horas. Edval Santana as-
sumirá a presidência.

HOTEL
SAMBA

POSSE NO CONSEL

•• Dona Rosemery Pimentel Colodetti, que comemorou 
seus 83 anos no final de semana, com os netos Davi e 
Adriane Colodetti. Cumprimentos da coluna

•• Jaciely Marin e Washington Bortolotti. Ele foi o 
aniversariante da ultima quinta-feira

•• Dona Maria Oliari Fiorot nos seus 95 anos, bem vividos, 
ao lado das bisnetas Enza de 5 anos e Pietra, de 9 anos. 
Vida que segue
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